

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES.—OFICINA: FRENTE AL PARQUE LA VICTORIA

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, LUNES 15 DE MAYO DE 1911

Nº 1039

## DE NUESTROS COLABORADORES

### DE AYER A HOY

"Estamos unidos en estos ideales y confiamos en que nadie será bastante fuerte para romper estos lazos, considerados por todos nosotros como sagrados."—Juan J. Estrada.—Luis Mena.—Adolfo Díaz.—Ernesto Fernández.—F. M. Moncada

Así hablaban los hombres del gobierno de Nicaragua en virtud y gracia de la revolución de 11 de octubre de 1910. Aun no se había secado la tinta con que escribieron esa hermosa manifestación al pueblo nicaragüense, cuando ellos mismos rompieron los lazos de solidaridad que los unía.

Moncada, inteligente y audaz, levantaba con su pluma la figura militar del General Mena para arrojarla encima de la reputación del General Chamorro; y fuera éste de los negocios públicos de Nicaragua se lanza, así se cree, contra el Ministro de la Guerra que era la otra sombra que probablemente se oponía a su influencia decisiva en el Go-

bierno de la Revolución de Octubre. Pero no siempre está la fortuna al lado de los audaces. Hay sin embargo que conocer los detalles y peripecias de esos últimos movimientos de Nicaragua. No habría también, allí, en el fondo de las cosas, un plan meditado y preparado para arrojar del Campo de Marte al General Estrada y al General Moncada, que eran como paros en el centro del conservatismo granadino?

Esa salida del General Chamorro...? Aquellas amenazas de arrojar del Campo de Marte a los insensatos...? El General Estrada se lanza sin contar sobre seguro ni aun la guardia presidencial que lo custodiaba...?

Oh! qué serie de interrogaciones podíamos seguir haciéndonos! Pero... esperemos la verdad de los acontecimientos,—pues ahora sólo podemos consignar lo que va de ayer a hoy.

EL BUSCAPIE

## Sociedad Nacional de agricultura y los pueblos de la costa

### III

El plan que acogía el ex-Presidente de la Sociedad Lic. Andrés Venegas, y que se proponía estudiar en el propio terreno donde iba a verificarse, habría cambiado por completo, mejorándola, la crianza de ganado vacuno, caballar, cerdos etc., en la provincia del Guanacaste.

Se trataba nada menos que de establecer y organizar una pequeña finca en las vegas del Tempisque, para lo cual había donde escoger un sitio en los fértiles terrenos entre Filadelfia y la hacienda de Alfonso Salazar.

Los terreros en el Guanacaste son baratos, y el campo así escogido ocupaba el centro de la extensa provincia a que nos referimos, con fácil comunicación para los demás cantones. El Bolsón para Santa Cruz, Puerto Humo para Nicoya, y Bebedero para Cañas y Bagaces.

Levantar un galerón allí, donde las maderas son fáciles de cortar; preparar caballerizas y corrales adecuados, contruir silos; desmontar y sembrar caña, plátano, yuca, ayote y maíz etc; hacer "guateras" y potreros de pará, de guinea y de y genjibrillo; nada de difícil ni costoso para una sociedad que gastó sus mi-

les de colones en el campo de ensayo de Guadalupe y de Orotina. Una finca así de pequeñas dimensiones, no necesitaría de un gran tren de gente para administrarla.

Allí iba hacerse la cría y cruzamiento de animales para venderlos a precios módicos a todos los que lo solicitaran. Dos potros chilenos ó ingleses y dos peruanos; dos burros americanos; dos toros de raza Devon y dos de raza Jersey; unas cuantas parejas de cerdos escogidos y una buena cría de gallinas, etc., con unas cuantas hembras seleccionadas en el país, daría campo suficiente para evolucionar las haciendas y crianza de animales de Guanacaste y Puntarenas.

El Señor Venegas acogió la idea y estaba listo para hacer su viaje a Guanacaste para estudiar si era practicable la formación de una finca en esas condiciones. Desgraciadamente la política metióse de por medio.

La crítica contra la Sociedad Nacional de Agricultura, menudeaba, en parte porque se decía que el señor Venegas buscaba por su medio la candidatura a la Presidencia de la República. El señor Venegas desistió del viaje cuando ya estaba listo y se le esperaba, alegando, perdone el Lic. Venegas si cometemos alguna infidencia, porque podría el señor Viquez, presidente entonces, y el público imagi-

narse que su viaje obedecería a fines de carácter enteramente político.

Así acaba nuestra política con las mejores intenciones, con los planes más inocentes y con las esperanzas y proyectos mejor encaminados.

JANAL

## A don José Salazar

Con alguna sorpresa se recibió en esta capital la noticia del fallecimiento del apreciable caballero don José Salazar, Alcalde propietario de la provincia de Puntarenas.

Y no era para menos la impresión que nos causó tan trágica noticia, pues sabido es de todos que el señor Salazar fué una persona que en vida supo captarse el cariño y la estimación de quienes tenían el placer de conocerlo y tratarlo.

Hacia algún tiempo que se encontraba postrado sufriendo de penosa enfermedad, que la ciencia médica no pudo combatir.

El miércoles 10 del corriente, resolvió el Dueño de la Humanidad conducirlo a su lado, y el buen amigo Salazar partió sin darle a sus amigos el último adiós!

Se aleja para siempre de quienes tuvimos el gusto de compartir con él algunas horas de humor. Hoy nos abandona; pero podemos estar seguros de que nos deja la materia, esa materia que con el trascurso del tiempo, se descompone, mientras que el espíritu se eleva hacia el espacio a disfrutar eternamente de la felicidad que Dios le tiene preparada a los buenos.

Mucha resignación le deseo a toda su afligida familia y eterna paz para los venerables restos.

Temístocles

San José, mayo 13 de 1911

## Policías

### Guaro escondido

A Juana Rodríguez le encontró la policía, el domingo 7, [había de ser domingo 7], 19 medias botellas de aguardiente, que tenía escondidas en un hueco bien disimulado debajo del moletero. Se sigue la información correspondiente. Esta Rodríguez es lujosa, pues se gasta botoga subterránea

Prudencio Gómez, menos precursor que la Rodríguez, tenía cuatro medias botellas de aguardiente, el mismo domingo siete, en una venta de cebollas que

tenía, cuyo aguardiente lo había comprado para hacer negocio, por muy pobre, según el manifestó a la policía que se lo decomisó. Por lo que se ve iba a venderles guaro mixtado con cebollas a sus clientes. Este está ya bajo el peso de la correspondiente

Escarpia.

## Cronica

### El programa

de la retreta de anoche era de lo más bonito y escogido; pero no fué ejecutado en parte, debido a la lluvia

Ojalá que se repita en la próxima retreta para que el público juzgue y aprecie la labor de nuestra banda.

Así lo esperamos.

### Río Barranca

Nos contaba don Teodoro Boiz que vino esta mañana de Esparta, que el Río Barranca estaba crecido, majestoso é imponente.

### El andén de la estación

Don José Cabezas, Administrador del Ferrocarril al Pacífico, se encuentra en este Puerto. Y a propósito ¿a quién corresponde el arreglo del andén de la Estación? Oéspedes dice que eso no es de la Adnana.

### Lluvia

El invierno á entrado con furia, los aguaceros de ayer fueron fenomenales.

### De Chomes

vino don T. L. Rivas y regresó hoy.

De la Capital, donde pasó varios días llegó don Carlos Huete. Viene muy mejorado.

### En la

planta eléctrica de Miramar, se ejecutan actualmente trabajos que la pondrán en condición de dar más luz y de no verse obligada á ninguna interrupción.

El señor Alberto Echandi, propietario de la Empresa, vino á Puntarenas á dirigir los nuevos trabajos.

### El herido

en Corozal, de quien habíamos oportunamente, se encuentra en el Hospital en trance de muerte.

Y la sumaria para la averiguación de ese hecho se instruye.

### El tiempo

de Limón, hace más de 15 días que no visita á "El Pacífico."

¿Qual será la causa?

La Sastrería de Teodomiro Asuña ha sido trasladada a su casa de habitación donde espera órdenes de su numerosa clientela.

Tipografía "El Pacífico"